



كلية الخدمة الإجتماعية

قسم تنظيم المجتمع

## دور منظمات المجتمع المدني في تنمية وعي المواطنين بمخاطر التغيرات المناخية

### The role of the civil society organizations in developing citizens' awareness of the dangers of climate change

ورقة عمل مقدمة إلي المؤتمر العلمي الأول لقسم تنظيم المجتمع  
كلية الخدمة الإجتماعية جامعة أسيوط

#### إعداد

عبدالعزیز عبدالباقي عبدالعزیز الخطيب

مدرس مساعد بقسم تنظيم المجتمع

كلية الخدمة الإجتماعية جامعة أسيوط

محمد حسين محمد صالح

مدرس مساعد بقسم تنظيم المجتمع

كلية الخدمة الإجتماعية جامعة أسيوط

١٤٤٤هـ - ٢٠٢٢م

محتويات الورقة البحثية:

رقم الصفحة	الموضوع	م
٣	ملخص الورقة البحثية	١
٤	مشكلة الورقة البحثية وأهميتها	٢
٥	الدراسات السابقة	٣
٧	أهداف الورقة البحثية	٤
٧	تساؤلات الورقة البحثية	٥
٨	منهجية الورقة البحثية	٦
٨	الإطار المعرفي للورقة البحثية	٧
١٢	نتائج وتوصيات الورقة البحثية	٨
١٦	قائمة المراجع	٩

## ملخص الورقة البحثية:

توافقت الآراء حول الضرر الذي يحدثه تغير المناخ ولاحظ كثيرون أن تغير المناخ هو "ربما أخطر تحد واجهناه على الإطلاق في النظم الاجتماعية والسياسية والإقتصادية والبشرية.

وفهم الآثار المحتملة للتغير المناخي أصبح يمثل ضرورة خاصة للدول النامية لأنها أكثر تأثراً من غيرها لآثار تغير المناخ، وذلك لتجنب الوصول إلي مستويات خطيرة من مستويات تغير المناخ.

وتعد مؤسسات الدولة بشكل عام ومؤسسات المجتمع المدني بشكل خاص إحدى الأدوات المؤثرة في تعزيز الوعي البيئي لدى المواطن نتيجة لصلتها والتصاقها بالمجتمع وإلمامها بعادات وتقاليد المجتمع، وإستهدفت هذه الورقة البحثية الوقوف علي دور منظمات المجتمع المدني في تنمية وعي المواطنين بمخاطر التغيرات المناخية، واعتمد الباحث علي أسلوب الدراسة المكتبية من خلال حصر وتحليل ما أسفرت عنه المؤتمرات والندوات والمناقشات العلمية وما احتواه التراث النظري المتاح عن منظمات المجتمع المدني والتغيرات المناخية، وتوصلت الورقة البحثية إلي مجموعة من النتائج والتوصيات لدور منظمات المجتمع المدني في تنمية وعي المواطنين بمخاطر التغيرات المناخية.

**الكلمات المفتاحية: المجتمع المدني, التغيرات المناخية**

**Abstract of the research paper:**

Consensus on the damage caused by climate change has been unanimous, with many noting that climate change is “perhaps the most serious challenge we have ever faced to social, political, economic and human systems.

Understanding the potential effects of climate change has become a special necessity for developing countries because they are more vulnerable than others to the effects of climate change, in order to avoid reaching dangerous levels of climate change levels.

State institutions in general and civil society institutions in particular are considered as one of the influential tools in enhancing environmental awareness among citizens as a result of their connection and adhesion to society and their familiarity with the customs and traditions of society.

The researcher relied on the method of the desk study by enumerating and analyzing what resulted from conferences, seminars and scientific discussions and what was contained in the available theoretical heritage on civil society organizations and climate changes.

**Keywords: civil society, climate change**